

LA CITA

“Lo que hay que subsidiar en nuestro país es la eficiencia energética, no el desperdicio”

Ing. Odón de Buen

en Foros de Reflexión Compromiso por México, Toluca, 2010

NUMERALIA

¿De qué tamaño debe ser un sistema fotovoltaico para mi casa?

Si tengo un refrigerador viejo, lámparas incandescentes y nunca apago mi computadora

6 kW
(10.8 m²)

Si tengo un refrigerador eficiente, lámparas de LED y apago mi computadora cuando no la uso

2 kW
(3.6 m²)



Tomado de presentación de OdeBR en Foros de Reflexión Compromiso por México, Agosto de 2010

DE LA BIBLIOTECA DEL INGE DE BUEN

Año 2 No. 4

7 de febrero de 2026

www.odondebuenr.com.mx

Comentario en panel sobre Desarrollo Sostenible de los Foros de Reflexión Compromiso por México en agosto de 2010

Odón de Buen R.

(Tomado de la versión estenográfica con algunos ajustes para mayor claridad)

Gracias. Creo que México debe irse a una visión de un portafolio energético. De repente preocupa mucho que haya gente que diga que todo lo vamos a hacer con bioenergía o todo debe ser resuelto con energía nuclear. Tenemos que entender el portafolio y el portafolio va desde el pozo hasta la licuadora, no del pozo a la estación de gasolina o al medidor de mi casa.

En su presentación, el doctor Dominguez Vargas hablaba de inversiones en búsqueda de petróleo, y en México hay una mitad que no está en el radar, que no conocemos bien. Se ha gastado mucho dinero en saber cuánto petróleo tenemos, pero se ha gastado muy poco dinero en saber qué recursos de energía renovable tenemos para el conocimiento de inversionistas, interesados o inclusive la propia Comisión Federal de Electricidad, para saber dónde están las mejores regiones de viento y saber de qué tamaño hacer una instalación eólica. Tenemos muy poca información. Tenemos lugares espléndidos, como La Ventosa, donde es muy evidente el recurso. Entonces, requerimos ampliar nuestro entendimiento del recurso renovable, del recurso no petrolero, pero también tenemos que entender otro recurso, que ocurre del otro lado del medidor, donde se consume la energía.

Algo que me ha tocado analizar últimamente, que es un tema profesional de interés, el de los edificios. En México hay una gigantesca demanda insatisfecha de aire acondicionado. En el sector residencial, en 10 años ha crecido el uso de aire acondicionado 6% sobre el global del consumo de energía del sector residencial, y esto ha ocurrido porque estamos creciendo en regiones de clima cálido y no hay en México reglamentos de construcción que obliguen a que se utilice aislamiento térmico o que se construyan de cierta manera las casas.

Igualmente, inclusive en las estadísticas federales, hay un amplio universo de instalaciones del sector de servicios que está consideradas como de industria. En este momento uno ve las estadísticas nacionales y parece que el sector industrial es el que consume más electricidad.

Haciendo un análisis, por ejemplo, en la instalación donde estamos, es muy posible, por su tamaño, que se le aplique una tarifa horaria, considerada como industrial, y eso ocurre con hoteles, bancos, escuelas, clubes deportivos. El consumo eléctrico de estas instalaciones se suma, equivocadamente, al del sector industria en el balance nacional.

El hecho es que el consumo de electricidad está creciendo mucho en el sector servicios y las casas, y no estamos haciendo nada para regular ese crecimiento. Entonces, la ecuación energética tiene que ver por

DE LA BIBLIOTECA DEL INGE DE BUEN

Año 2 No. 4

7 de febrero de 2026

www.odondebuenr.com.mx

los dos lados, por el lado de la oferta y por el lado de la demanda. Creo que aquí se van a discutir o analizar otros elementos importantes.

Otra cosa que me preocupa, también, y eso no sé cómo resolverlo, es que la masa crítica del análisis del sector de energía en México es de gente que, como decía el doctor Dominguez Vargas, tiene tatuado el monopolio (sea PEMEX o CFE), qué bueno que así lo asuman, pero hay pocos expertos que vean “out of the box”, lo que lleva a que domine las propuestas para resolver los problemas energéticos con otro Pemex, o un Pemex térmico, o un Pemex solar.

La solución está afuera de la CFE y de Pemex, está en un universo que en otras partes del mundo se ha mostrado, pero que en México apenas existe y que tiene que ver con espíritu empresarial, y que tiene requiere de apoyo, inclusive de subsidios. Hoy día existen subsidios de más de 100 000 millones de pesos, que es como el 15% del ingreso de Pemex, que se van al desperdicio.

Tengo un análisis que me muestra que, con una parte de esos subsidios, eliminando el subsidio a un 10% de la población puede pagársele a esa población para mejorar la eficiencia, seguir pagando lo mismo y reducir nuestro consumo de electricidad en 10%.

Tenemos que pensar de otra manera, y en el caso de los subsidios estamos regalando el dinero, por lo que, si vamos a regalarlo, que sea para que se aproveche bien, no para que se tire la energía cuando se nos está acabando. Gracias.



DE LA BIBLIOTECA DEL INGE DE BUEN

Año 2 No. 4

7 de febrero de 2026

www.odondebuenr.com.mx

RECOMENDACIONES en www.odondebuenr.com.mx



Una conclusión significativa del documento es que los sectores de consumo que presentan la reducción de su intensidad energética son aquellos donde las políticas públicas de eficiencia energética se han concentrado, tales como el sector residencial y comercial-servicios a través de normas de eficiencia energética en los principales equipos y sistemas consumidores de energía, y donde la industria mexicana ha promovido cambios estructurales en sus procesos productivos para mantener su competitividad en los mercados internacionales.

El propósito de este análisis es resaltar los conceptos más importantes de la teoría de formulación e interpretación de indicadores de eficiencia energética, que han sido utilizados por organismos internacionales como el Consejo Mundial de Energía (WEC), la Agencia Internacional de Energía (IEA), la Agencia Internacional de Energía Atómica (IAEA), el Centro de Investigación de Energía de Asia Pacífico (APERC), Eurostat, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) de la Naciones Unidas, entre otros, a fin de explicar el progreso y monitoreo de las políticas públicas de eficiencia energética en distintos contextos geográficos.

<https://www.odondebuenr.com.mx/documentos-por-tema/politicas-publicas-eficiencia-energetica/>

DE LA BIBLIOTECA DEL INGE DE BUEN

Año 2 No. 4

7 de febrero de 2026

www.odondebuenr.com.mx

LA FOTO



Foros de Reflexión Compromiso por México, Toluca, 2010.

De izquierda a derecha: Odón de Buen, **Pablo Mulás, Rogelio Gasca Neri, Jorge Chávez Presa y Ernesto Marcos Giacomán.**

DE LA BIBLIOTECA DEL INGE DE BUEN

Año 2 No. 4

7 de febrero de 2026

www.odondebuenr.com.mx

VIDEOS Y PODCAST

 [Biblioteca](#) [HISTÓRICO](#) [DOCUMENTOS](#) [CATÁLOGO Y BIBLIOGRAFÍA](#) [VIDEOS Y PODCASTS](#) [BLOG](#) [Sobre mí](#) [Iniciar Sesión](#) [Q.](#)

Videos y Podcast

[Reseñas, Aprendizaje y Comunicación](#)

Comunidad e Haciendo asociación de videos y podcasts. El más reciente es la comunicación social sobre: eficiencia energética, transición energética y mejores prácticas en el uso y manejo de la energía. Aquí puedes ver entrevistas, conferencias, y análisis de aspectos que te ayudarán a formar una visión más amplia y perspectiva de los procesos de cambio tecnológico, regulatorio y social relacionados, y para tus mejores proyectos y estrategias con impacto.

[VER OTROS VIDEOS](#)

[Descargar](#) [Compartir](#) [Imprimir](#)

[Añadir Podcasts](#) [Scribd](#) [Vivavida](#)

Entrevistas sobre la transición tecnológica y energética de México a partir de la crisis energética de los sesentas

 **Entrevista al Dr. José Luis Fernández Zayas**
Entrevista en el inicio del video principal.
• [Ver más](#) [Descargar](#) [Imprimir](#)

 **Entrevista con el Dr. Gerardo Hirart Le Bert**
Entrevista en el inicio del video principal.
• [Ver más](#) [Descargar](#) [Imprimir](#)

 **Regulaciones técnicas en México en el contexto de la industria y los mercados internacionales en los últimos 50 años.**
Entrevista en el inicio del video principal.
• [Ver más](#) [Descargar](#) [Imprimir](#)

 **La normalización técnica en México: la experiencia y visión del Ing. Rafael Navarrete.**
Entrevista en el inicio del video principal.
• [Ver más](#) [Descargar](#) [Imprimir](#)

www.odondebuenr.com.mx/videos-podcasts/